

[ROY, ANTOINE] *Rapport de l'archiviste de la province de Québec pour 1955-1956 et 1956-1957*. [Vol. 36-37. Québec] Secrétariat de la Province, Rédempti Paradis, Imprimeur de sa Majesté la Reine [1958]. VIII-555 p. 26 cm.

Gérard Martin

Volume 12, Number 4, mars 1959

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/301950ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/301950ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Martin, G. (1959). Review of [[ROY, ANTOINE] *Rapport de l'archiviste de la province de Québec pour 1955-1956 et 1956-1957*. [Vol. 36-37. Québec] Secrétariat de la Province, Rédempti Paradis, Imprimeur de sa Majesté la Reine [1958]. VIII-555 p. 26 cm.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 12(4), 601–603. <https://doi.org/10.7202/301950ar>

[ROY, ANTOINE] *Rapport de l'archiviste de la province de Québec pour 1955-1956 et 1956-1957*. [Vol. 36-37. Québec] Secrétariat de la Province, Rédempti Paradis, Imprimeur de sa Majesté la Reine [1958]. VIII-555p. 26cm.

Il n'y a pas beaucoup de départements d'archives qui puissent s'enorgueillir de publications telles que les Rapports et les Inventaires publiés par l'archiviste de la province de Québec, qui mette à la disposition des historiens et des chercheurs une mine inépuisable. Si les dates sont les yeux de l'histoire, a-t-on dit, il est également vrai que les documents authentiques en sont l'âme, et l'on ne saurait trop louer ceux qui en sont les dépositaires de les mettre à la portée de tous.

Si nous regrettons que la plupart des provinces canadiennes ne publie rien de leurs archives historiques, que l'Ontario ait abandonné depuis 1933 la publication de ses *Reports of the Department of Public Records and Archives*, et que même les Archives publiques du Canada aient laissé tomber, depuis près de dix ans, cette inappréciable collection des Rapports et des Publications spéciales, il faut féliciter d'autant plus monsieur Antoine Roy de rester fidèle à cette tradition, si magnifiquement créée par son père, de publier dans les *Rapports de l'Archiviste* les richesses documentaires que possède la province de Québec, la plus riche de toutes les provinces de la Confédération en archives historiques, puisque pendant cent quatre-vingts ans l'histoire canadienne a été uniquement nôtre.

Depuis quarante ans que les archives de la province de Québec sont réorganisées, les deux archivistes qui se sont succédé à

la tête de ce département ont publié 100 volumes d'*Inventaires* ou de *Rapports*, chiffre qui n'est pas atteint même par les Archives du Canada. On ne peut calculer la somme et la valeur des documents mis ainsi au service du public et de l'Histoire.

Le dernier *Rapport de l'Archiviste*, volume double qui représente le trente-sixième et le trente-septième tome de la série, contient, outre une lettre préface de l'archiviste et un volumineux index :

1. *Requête des habitants de Québec à Lord Durham, 3 octobre 1838*. Reproduite d'après le document original sur parchemin, conservé aux Archives de la Province, p. 1-31.

2. *Inventaire de la Saberdache de Jacques Viger*, dressé par Fernand Ouellet, assistant-archiviste, p. 31-177.

3. *Correspondance de Monseigneur Ignace Bourget pour l'année 1884*, inventoriée par le R.P. Léon Pouliot, s.j., p. 177-223.

4. *Les Miliciens de Vaudreuil et Soulanges*, compilation faite par Robert-Lionel Séguin, des Archives judiciaires de Montréal, p. 223-253.

5. *Lettres de Louis-Joseph Papineau à sa femme, 1843-1862*, éditées par Fernand Ouellet, faisant suite à celles qui ont déjà été publiées dans le Rapport précédent, p. 253-377.

6. *Nos ancêtres au XVII^e siècle*. Dictionnaire généalogique et bio-bibliographique des familles canadiennes, par le R.P. Archange Godbout, o.f.m., p. 377-491.

En 1838, Lord Durham avait été nommé haut-commissaire royal et gouverneur du Canada, avec mission spéciale d'enquêter sur l'état de la colonie et de pacifier les esprits bouleversés par l'Insurrection. Les mesures qu'il prit furent désavouées par Londres et, de dépit, le gouverneur voulut résigner ses fonctions et rentrer dans son pays.

C'est alors que les habitants de Québec adressèrent à Lord Durham une requête le priant de ne pas démissionner. En parcourant les noms des signataires, on s'aperçoit que 214 seulement sont à consonance française sur les 4250 signatures.

La célèbre *Saberdache* de Jacques Viger est une collection de 43 volumes où l'on trouve de tout : notes, manuscrits, actes officiels, statistiques, récits inédits, listes, cartes, plans, mémoires, lettres, tous documents très précieux pour l'histoire.

Par l'inventaire scientifique détaillé qu'il en fait, comme par l'édition de la deuxième tranche de la correspondance de Louis-Joseph Papineau, l'assistant-archiviste projette un éclairage nouveau sur la période 1840-1860, à travers le prisme de ces deux chefs de file.

Poursuivant l'œuvre entreprise par le regretté abbé Louis-Adélarde Desrosiers, le R.P. Léon Pouliot, s.j. fait l'inventaire de la correspondance de Mgr Bourget pour 1844, année particulièrement active pour l'évêque de Montréal: correspondance avec Mgr de Mazenod, évêque de Marseille et fondateur de la Congrégation des Oblats de Marie-Immaculée, et avec la supérieure du Bon-Pasteur d'Angers que nous appelons aujourd'hui sainte Euphrasie Pelletier, fondation de trois instituts religieux féminins: Providence, Bon-Pasteur, Saints Noms de Jésus et de Marie, envoi des Oblats à Ottawa, des Sœurs Grises à Ottawa, à Kingston et à la Rivière Rouge, création de la province ecclésiastique du Canada, etc.

Monsieur Robert-Lionel Séguin ajoute environ 140 noms de miliciens canadiens à la liste déjà parue dans le *Rapport de l'Archiviste pour 1949-51*. Ceux qui s'intéressent à l'histoire militaire du Canada trouveront là des renseignements assez précieux, puisqu'il n'existe aucun registre d'enrôlements ou de licenciements pour les milices canadiennes d'alors, non incorporées aux forces régulières.

Enfin, le R.P. Archange Godbout, o.f.m., généalogiste réputé, continue (Bédard-Bissonnet) ce travail gigantesque de révision du *Dictionnaire généalogique* de Mgr Tanguay, si critiqué parfois à cause de ses erreurs, de ses omissions ou de ses confusions. Le Père Godbout applique aux recherches généalogiques une technique plus sûre, un souci plus minutieux de l'exactitude, et je dirais un flair très spécial.

Comme on le voit, les historiens en général comme les biographes et les généalogistes auront bonne part de documentation dans ce dernier *Rapport de l'Archiviste*.

GÉRARD MARTIN